

# Kleinere Wohnungen, größere Spielräume

OWG-Vorstandsmitglied Birgit Welter ist beim Pakt für bezahlbaren Wohnraum dabei

In Zusammenarbeit mit der Stadt oder auf eigenem Gelände?

WELTER: Sowohl als auch. Wir würden uns natürlich freuen, wenn noch kein Bauland sind. Bauanträge zu stellen, auf eigenen, bereits bebauten Grundstücken zu bauen. Wobei das sicherlich eine etwas langlebige Perspektive ist, weil ja wohnen sind irgendwann mal leergezogen und abgerissen werden müssen, bevor dann neu gebaut werden kann.

Besteht auch die Möglichkeit der Nachverdichtung?

WELTER: Das könnten wir sicher in einigen Bereichen, das ist aber nicht unser vorrangiges Bestreben. Wir betrachten Gründstücke gern in ihrer Gänze. Wenn ich mir beispielhaft ein bebautes Grundstück ein neues Gebäude stelle, dann habe ich vielleicht in 10-15 Jahren, wenn die alten Gebäude abhängig sind, Probleme oder kann die Grundstücke schlechter ausnutzen.

Die Hochtaunusbaus hat zum Beispiel in Bad Homburg auf bestehendem Wohnhäusern ein Stockwerk dazugesetzt. Wäre das auch eine Möglichkeit bei diesen Projekten?

WELTER: Das Aufstocken sollte man immer bei Modernisierungen und Instandhaltungen im Auge haben, allerdings unter besonderer Wachsamkeit der konkreten Gegebenheiten, insbesondere der bereits vorhandenen Anzahl der Stockwerke und der Zielgruppe, die für die auf diesem Wege geschaffenen Wohnungen in Frage kommt. Es ist auch zu bedenken, dass der nachträgliche Anbau eines Aufzugs in der Regel zu teuer ist. Die OWG hat die Möglichkeit, das Aufstocken bei diesen Häusern die Wohnflächen kleiner sind als in heutigen Bauten. Und so sehen wir in der Modernisierung des Bestandes einen Beitrag. Der andere Ansatz sind ganz klar Neubauten. Auch das würden wir sehr gern tun.

WELTER: Wir wollen es auf jeden Fall unterstützen. Ich sehe im Grunde zwei Ansatzpunkte. Das eine ist, bezahlbaren Wohnraum kann man auch im Bestand herstellen. Wir vermitteln ja derzeit noch zu einer Durchschnittsmiete von unter sechs Euro pro Quadratmeter. Da sind zwar viele Altmeierverträge dabei. Aber selbst nach einer Gebäudemodernisierung vermieten wir selten über 8,50 Euro. Das ist ja auch bezahlbarer Wohnraum, zumindest für die kleinere Bevölkerung.

WELTER: Es handelt sich um ein durchaus verhinderten Baukonstruktive Neubauprojekt.

Was hat denn die Stadt aus Ihrer Sicht in den vergangenen Jahren beim Thema Wohnungsbau verpasst?

WELTER: Es hatten gesagt, die OWG hat es Ende 2015 - und Geschäftsführer, das würden wir sehr gern tun.

## INFO Millionen werden in Sanierung und Neubau investiert

Der Bilanzgewinn lag bei 207,564 Euro. In diesem Jahr wird eine Dividende in Höhe von vier Prozent an die Mitglieder ausgeschüttet.

Häuser der Genossenschaft stehen zum Beispiel im Gebiet Holzmarks, Mosel- und Rahnstraße, ebenso an der Dornbachstraße, aber auch in Bonamesheim und Sierstadt. Aktuell hat die OWG ein Neubauprojekt an der Ecke Berliner Straße/Friedrichstraße. 15 Wohnungen entstehen dort. 11 davon sind, wie berichtet,

dem Verein Wohnung für gemeinschaftliches Wohnen im Alter Gründstücke und Wohnbauten aus.



Birgit Welter, Geschäftsführerin der Oberurseler Wohnungsgenossenschaft, ist Rechtsanwältin und stammt aus dem rheinland-pfälzischen Neuwied. Vor ihrem Wechsel zur OWG war sie dort Prokuratorin der Gemeindlichen Städtebauförderung.

Foto: Matthias Reichwein

WELTER: Versäumt hat Oberursel nicht mehr oder weniger als andere Städte. Ich glaube nicht, dass dies ein spezifisches Problem von Oberursel ist, sondern es gab einfach auch bundesweit in der Vergangenheit etwas weniger Wohnungsbau.

Was waren die Gründe dafür?

WELTER: Eine Zahl kann ich Ihnen auf Anhieb nicht sagen. Aber es gibt Faktoren, die sich durchaus anbieten würden.

Was ist denn schon konkret Vorschläge für Projekte, die Sie der Stadt unterbreiten haben?

WELTER: Das haben wir gemacht. Aber das würde ich ungern in der Öffentlichkeit hören.

Es geht aber um Neubauprojekte. Um etwas oder mehrere?

WELTER: Es nehmen in den vergangenen Jahren eine verstärkte Binnenwanderung wahr, also dass die Menschen wieder in bestimmte Zeiten wie den Raum Frankfurt ziehen.

Wie Baukosten gesetzt werden können, ist immer wieder Thema in der Diskussion um bezahlbaren Wohnraum. Welchen Weg hätten Sie für den erfolgsversprechendsten?

WELTER: Man muss differenzieren, an welchen Adressaten man diese Forderung richtet. Für die hohen Baukosten sind auch die verstreuten Vorschriften bei der technischen Gebäudeaustausch verantwortlich, das sind letztlich Vorschriften, auf die nur der Gesetzgeber Einfluss hat.

Nennen Sie ein Beispiel.

WELTER: Wir haben heute immer größere Anforderungen etwa bei der Be- und Entlüftung. Es gab immer ein bestimmtes Verhältnis zwischen technischer Ausstattung und Rohbau. Das hat sich in Richtung

Genossenschaftsmodell zusammen.

WELTER: Eine Genossenschaft ist nicht auf Gewinnmaximierung aus, das ist schon klar. Wirtschaftlich handeln muss natürlich auch die Genossenschaft. Das ist ja das Leitbild, die Balance zu finden zwischen sozialer Verantwortung und Ökonomie.

Gibt es denn etwas, was Städte vom Genossenschaftsmodell lernen können?

WELTER: Ich denke, dass man bei de Organisationsformen schwierig miteinander vergleichen kann, da eine Kommune weiters mehr Aufgaben wahrmusste haben. Allerdings sollten die klassischen Attributare einer Genossenschaft, demokratisch und sozial, auch Richtwerte für eine Kommune sein.

Gibt es Ihrer Ansicht nach genügend Förderprogramme von Bund und Land?

WELTER: Förderprogramme mit Zinsverbilligungen, so wie sie in der Vergangenheit angeboten wurden, ergeben bei der aktuellen Situation auf dem Kapitalmarkt keinen großen Sinn. Förderprogramme können aus meiner Sicht momentan nur interessant sein über Zuschüsse.

Was ist Stichwort in der Diskussion immer wieder auftaucht, ist das Thema Erbprächte. Gibt es so ein Modell auch bei der OWG?

WELTER: Wir haben Häuser, die auf Erbprächten gründen, stehen, aber das ist ein verschwindend geringer Teil, das sind ein, zwei Gebäude.

Wäre das auch für Neubauprojekte interessante?

WELTER: Wir verhandeln gerade mit einem Partner über ein solches Projekt. Dort wäre es möglich, wenn wir bauen, das Grundstück auf dem Weg der Erbprächte zu erhalten. Die Grundstücks Kosten sind natürlich ein Faktor, der preiswertes Bauen heute kontrolliert. Das ist einer der möglichen Fas-

zösse.

Oberursels Bürgermeister künftig schon seit geraumer Zeit einen Pakt für bezahlbaren Wohnraum an. Ich nehme an, Sie waren bereitigt.

Gibt's denn überhaupt schon einmal ein Treffen?

WELTER: Es gab zwar noch kein konkretes diesbezügliches Treffen, aber bei anderen Anlässen wurde auch immer wieder dieses Thema erörtert. Und jetzt soll's ja losgehen: Die Bürgerversammlung zum Thema bezahlbarer Wohnraum am 7. September soll im Grunde die Aufmerksamkeit für den Pakt sein. Dazu bin ich auch eingeladen.